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Para un 2025 sin consumo un presente con DDHH 

 

La investigación parte de la problemática de consumo de sustancias en el barrio Salas de Del Viso 

durante los últimos 5 años, dado que fue en aumento y tiene un impacto en la vida escolar de la 

EES Nª 15,  tanto en el pasado como en el presente por la  interrupción escolar, dificultades en el 

aprendizaje  autolesiones, suicidio, transgresión a la ley penal, una vida sin proyectos....  Se 

observa en el barrio que esta problemática se repite de generación en generación. Como 

estudiantes observamos  que en el barrio no hay espacios de recreación que puedan alojar a las/os 

NNyAJ de nuestra comunidad. Tampoco hay un espacio de reflexión en el centro de salud que 

aborde consumos. Entendemos que si hubiera un club o un centro cultural en el barrio sería un 

lugar de encuentro y escucha que impactaría en nuestra comunidad positivamente. 

En los últimos años se estuvo viendo en el barrio el incremento del consumo de cocaína, esto 

antes no era tan accesible ya que no había nadie que pudiera hacerlo ya que la economía en este 

barrio no era la mejor. El no tener plata para poder comprar para consumir fue un incentivo hacia 

los jóvenes que los llevo a delinquir, esto sigue pasando , no solo en este barrio sino en los barrios 

vecinos. 

Durante las entrevistas realizadas se infiere de los relatos el proceso de construcción del barrio. 

Uno de nuestros entrevistados realizo un recorrido histórico de la conformación del barrio Salas 

y relata que en sus inicios era una zona rural donde se asentaron familias de la villa 31 en la 

década de los 90.  Estas familias llegaron por el acceso a la vivienda y con una lógica de trabajo. 

Sin embargo con el paso del tiempo la población fue creciendo y cambio la filosofía barrial. En 

la actualidad el barrio se conforma por inmigrantes de Paraguay, Bolivia y Perú, asi como 

migrantes del norte de nuestro país. . 

Las ventajas del barrio para la población que se fue asentando eran los espacios verdes, ya que se 

parecía a una zona rural Con los años el barrio se vio modificado por nuevas construcciones, y se 

fue urbanizando instalando  una salita en un lugar transitable para las familias que son bastante 

numerosas, El estado se estuvo enfocando hace años en el barrio, en poder mejorar la seguridad 

y las áreas comunes, sin embargo, nosotrxs observamos otras problemáticas que son las que 

vivimos día a día con nuestras compañeras y compañeros. 

 

Elegimos este tema porque en principio queremos conocer en profundidad  en que ámbitos 

sociales del barrio aparecen los casos de mayor riesgo, y como se abordan. Desde una perspectiva 

de DDHH cada persona tiene derecho a la recreación, a  la salud, a estudiar, y a ser reestablecido 

a la sociedad con políticas de cuidado y desde un enfoque de derechos. Aun así el acceso a veces 
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es limitado por problemáticas barriales y por situaciones socio económico que impactan en la vida 

de cada familia del barrio. Como jóvenes nuestra mirada de ciertos problemas se diferencia de la 

mirada adulta, y la distancia es mayor cuando las familias también están atravesadas por consumo 

problemático, 

Sabemos que vivimos en una sociedad de permanente consumo, y que parte del sistema capitalista 

y de la necesidad de poseer bienes materiales para “formar parte”, lo que puede ser cuestionable 

ya que no siempre se cubre el vacío y en ocasiones tiene consecuencias que llevan a la juventud 

a perder la conciencia. 

Las barreras propias de las distancias barriales se convierten también en limitaciones para acceder 

a ciertos derechos, y tener nuevas posibilidades de trabajo, La ausencia de información por parte 

de las familias también es una limitación, Como estudiantes de la secundaria 15 entendemos que 

es importante poder generar nuevos espacios de encuentro barriales que garanticen el acceso a 

derechos recreativos y de salud, de forma de tener un impacto positivo en la vida de las niñes y 

adolescencias 

Fuentes de información: 

Se analizó información estadística de la provincia de Buenos Aires y en particular de Pilar, 

proveniente del Ministerios de Salud de la PBA. 

Se buscó información acerca de los convenios realizados con SEDRONAR y otros espacios, 

Se analizó  la nueva ley de salud mental, así como la relación que hay entre el consumo y la 

transgresión a la ley penal juvenil. 

.Se realizaron encuestas de sondeo en la comunidad educativa, 

Se entrevistaron a jóvenes que atraviesan problemáticas de consumo, así como otros jóvenes que 

se han rehabilitado.  

También realizamos entrevistas a los comedores del barrio Salas, y al coordinador del dispositivo 

de SEDRONAR que funciona en un barrio cercano. Se realizo una entrevista a la coordinación 

del Centro de Salud  

Actividades propuestas 

Encuesta de exploración y sensibilización por google forms a la comunidad educativa  

Talleres y actividades que trabajen este tema en la escuela- 

Entrevistas en profundidad a referentes de SEDRONAR y referentes barriales. 

Se propone la construcción de un espacio recreativo que resignifique la plaza de la calle Salas, 



 

3 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ANEXO 

Entrevista a un alumno de 5to año del Barrio “El Salas” 

 De que barrio sos? 

 del barrio salas 

 Cuantos años tenes? 

 16 

 A que edad fue tu primera relación con el consumo? 

 13 

 Como fue? 

  Tranqui, Normal, Nada grande 

 Donde fue? 

  en una plaza con unos amigos… 

 Te incentivaron o vos querias? 
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 Lo hice por cuenta propia, por curiosidad mas que nada 

 Que enseñanzas te dio? 

 Me enseño a no confiar en nadie, mas alla de algo material o alguna ayuda, solo las 

personas como tu familia, son las que siempre están ahí 

 Que recomendas o que reflexión le das a los jóvenes que quieren meterse en el consumo? 

 Y que no se metan, traten de terminar su proceso neuronal, terminar los estudios, que el 

consumo no te haga un “fisura” o alguien sin camino sin saber que hacer. Bajo los efectos 

de estupefacientes vivis nublado, gris, cuando la vida es blanco y negro, no queda  otra, 

vivir nublado a los 12 o 13 años, no saber que hacer, si estudiar o no estudiar, es una 

boludes grande y una forma irresponsable del uso de sustanciass 

La mayoría de adolescentes que consumen sustancias daniñas, tienen consciencia de que 

se están dañando (al principio) luego de hacerse adictos, llegar a depender, y acto seguido 

necesitar de la/s sustancia/s, ya no les importa que tanto daño se hagan o hagan al resto, 

solo les interesa sanar/llenar ese vacio donde tiene que haber cariño, comprensión, 

atención y conocimiento de lo que están introduciendo a su organismo.  

 

Esto también es algo de lo que hay que hablar, que muchos jóvenes ni siquiera saben lo 

que están consumiendo, vaya a saber por cuantos laboratorios ilegales en mal estado, 

insalubres, antihigiénicos y lleno de enfermedades que tiene una sustancia hasta llegar al 

usuario.  

 

No es lo mismo saber lo que consumis, como drogas blandas legales ( tabaco, marihuana, 

oplaceos, pastillas con benzodiacepinas, etc) que podes encontrar en cualquier lugar, a 

diferencia de las drogas duras, ilegales, elaboradas de forma ilícita (alcohol, opioides, 

cocaína, morfina, heroína, anfetaminas) y distribuidas de forma anónima y en genral en 

los rincones mass oscuros y profundos del barrio 

 

También se toma en cuenta la vulnerabilidad del usuario, desde la presencia paternal en 

casa, el lugar donde se forman los `primeros pensamientos, si un niño nunca recibió 

indicación de como actuar ante el desapego, lo más probable es que a la hora de consumir 

sea débil y muy susceptible. 

Lo peor que se puede hacer en esos casos es evitar hablar del tema, hay chicos que se 

sienten en confort por primera vez bajo el efecto de algún estupefaciente. Convirtiéndolo 

en un: Esclavo Del Placer 

 

Entrevista a Gustavo Suarez  
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Si,bueno para arrancar con un proyecto de esto generalmente. O cuando yo voy a dar una 

charla, cuando lo primero que hay que saber es por qué llegamos a este punto hoy acá en 

esta sociedad que no es que fue algo improvisado.  

Sí, yo les voy a dar una mirada psicosocial.  

Que es particular.  

Nosotros venimos de un país horizontal.  

En el cual era el décimo país candidato a ser una potencia en El Mundo en el año 2000.  

Esto en el año 70 estamos en la década del 70. ¿Sí, a partir de ahí, en el 7475, como una 

desestabilización en la sociedad y viene un golpe militar, ese golpe militar que hizo silenció 

a la sociedad? ¿Básicamente sí, porque bueno, podrías estar después de las 22:00 h de la 

noche, eh? Bueno, hubieron 30000 desaparecidos, sobre todo en esta zona. Sí, este el  
 estadodesitiodeclarado,si a vos te veían con dos o tres personas  a la noche te llevaban preso 
y bueno,todo el terrorismo que se  fue generando  
¿No, qué hizo que la sociedad entrar en?  

Quiero entonces empezar a callar, a dividir. La sociedad de fomento no funcionaban como 

funcionaban las los clubes, tampoco las reuniones políticas se desintegraron de por sí sí, 

entonces y el la palabra adicción entre tantos términos viene de.  

No decir a adicción la significa no dicción decir.  

¿Entonces si vuelvo a si miras a ese proceso de esos años, así nos silenciaron de alguna 

manera? ¿Sí, bien una vez que pasó esta etapa, sí donde hubieron muchos errores y donde 

la sociedad estaba reprimida, apareció la democracia nuevamente? Sí.  

Aparecieron los centros de estudiantes que no existían, aparecieron otra vez la sociedad 

de fomento a los clubes, las reuniones políticas no como todo un un, como cuando hice el 

grifo, una canilla que tanque está lleno y sale todos.  

Sí.  

¿Quépasa?  
En ese momento la Argentina ya venía con una cuestión de nano 
violencia y conscientemente en el imaginario social. Entonces apareció un partido político 

que era 1 de los candidatos a ganar esta elección que hizo un acto de violencia. El quemaron 

un ataúd, entonces en 20 días, 30 días, la sociedad cambió y eligió a votar a la otra, a la 

otra opción que no venía muy preparada para gobernar. Sí como que estaban, pero igual lo 

hicieron. ¿Entre eso tuvieron dificultades en lo que tiene que ver con la belleza de vida? 

Sí.  

Con muchas presiones externas y con todo nuevo yo digo que es la etapa de Del sonido, no 

está yo niños, adolescentes o adultos, la del Sol niño, donde todo se hizo por impulso, donde 

todo no ha llegado, el 87, el 88.  

En las empresas introdujeron la tarjeta de crédito.  

Nosotros veníamos en ese momento con una etapa de hiperinflación. Escucharon hablar de 

la hiperinflación que quiere decir que todo para nosotros. La hiperinflacion fue que todo 

aumentaba cada 10 minutos, 1 kg de arroz valía un peso a los 10 minutos, valía de peso, a los 

10 minutos vale 100 pesos. El dólar valía de todo, eh, no es como que.  
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Se perdió la capacidad de ahorro, se perdió la capacidad de sostener tu salario.  

Y tú sigue aumentando,te metió una tarjeta de crédito y queerala 
tarjeta de crédito.  

En un contexto de ansiedad que tenía el imaginario social era, no tengo guita, pero con esto 

morfo.  

Y me voy endeudando sin darme cuenta, sí, qué pasa bien en la década del 90 donde yo digo 

que es la etapa del adolescente que por más que te dijeran que esto no iba a funcionar, que 

esto era malo, que no, que no era acorde a lo que necesitábamos, lo teníamos que vivir. Igual 

pusieron el 1 a 1 ficticio.  

No y eso de la revolución industrial con la que empezó el año 90 en el año 93 hizo todo al 

revés.  

Se fueron alrededor de 160000 empresas. La mano de obra empezó a caer y eso que nuestra 

mano de obra sí era muy requerida en todos lados porque era gente de años de oficio que 

eran artesano de cualquier profesión, sobre todo en la industria. Sí, y que eso se empezó 

ahí.  

¿El año 9394, esto empieza a decaer y qué pasó?  

Los padres se quedan sin laburo y no había laburo. 

Hay una experiencia en San Nicolás que hay un pueblo que labora en una fábrica en fábrica, 

cerró y esa zona de ese pueblo pusieron quioscos.  

Al año estaban todos fundidos porque todavía puesto que ojo.  

Y, a quién le vendes si no había la murga y top 100 kioscos pone sí bien. Sí. 

Sumado eso, cambian el sistema educativo en Argentina.  

Nosotros teníamos un bachiller, un comercial, un industrial que a vos te permitía te permitía 

si eras bachiller, estudiar magisterio, estudiar abogacía o salir privada con una base para 

estudiar en la facultad.  
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¿Que dicho sea de paso, era la uva la mayor que predominaba, no? Y si estudias comercial, 

podría ser perito, era perito mercantil y podía ser contado o podía estudiar. Bueno, todo lo 

que tiene la línea economía. ¿Sí, y en el industrial tenías una preparación?  

Comercial bachiller y técnica donde vos tenías amplitud de trabajo, vos salías a buscarla a 

1 como técnico y conseguías en cualquier lado, se entiende y hasta ahí era la educación 

tradicional Argentina y donde cada 1 que tenía su profesión ejercida libremente. A partir 

de ahí trajeron un sistema educativo que es el polimodal, el polimodal que hizo ya había 

fracasado en Europa, específicamente en España, descentralizó todas esas profesiones.  

Abrieron el abanico a otro tipo de laburos que Argentina todavía no 

estaba preparada. Sí, y que de alguna manera deterioraron lo que tiene que ver con la 

educación. Sí sumado, eso apareció el todo por 2 pesos, que es el todo por 2 pesos dejaron 

entrar.  

Libremente la importación de productos, los cual es.  

Destruyeron los quioscos. ¿Los almacenes de barrio entraron las cadenas de supermercado 

grande como norte, Carrefour y qué sé yo?  

Que trabajaban con lo que vos cosechaban.  

Pero para poder venderle un camión de naranja, primero se tenía que regalar 1.  

Sí, y eso destruyó el mercado interno, digamos, y al no haber trabajo y albañil electricista 

de plomero, el Quiosco cierra el almacén Sierra se entiende.  

Los barrios quedaron desamparados totalmente.  

No había ingreso de nada porque acá el que mueve el mercado interno es el barrio, es el 

laburante sí sumado a eso, entre la automatización industrial y esto yo lo vi porque 

laburaban empresas. Yo antes de esto soy técnico, otro mecánico, tengo 2 años y quería ir 

a una fábrica en mantenimiento y yo vi como una máquina que producía crema y tenía 40 

personas laborando del 94 al 97.  

Quedaban.  
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Cuatro personas y la máquina y el otro resto no fue reubicado en ningún lado.  

Se entiende, entonces no había laburo. Paralelo a eso entró el celular.  

Sí y con la tarjeta de crédito voy voy, terminamos todo empañado. Sumado eso, después 

vino un corralito.  

Sí que que que que generó un corralito que bueno voy a sacar de hoy, poner 3000 pesos por 

semana de tu plata que quedaba dentro y no tenías para morfar otra vez la tarjeta otra, 

después tenés el mejor celular, el mejor plasma y no tenes crédito para ninguna de las dos 

cosas y hoy se está volviendo a ver eso. Hoy yo veo gente en los supermercados que va 

compra el changuito y pasa la tarjeta de crédito y no tener crédito.  

La pasan por las dudas, les fue con el nivel de ansiedad, entonces aquí voy, yo estoy aquí 

han creado un sistema de consumo masivo, bodas al supermercado y no vas a comprar una 

leche o un alfajor como cuando vas al almacén, vas al supermercado y llenas el chango y de 

cosas que por ahí no necesitas las ofertas. ¿Todo El Mundo te pone ofertas y qué 

ofertas son? Si terminas te terminás empeñando, me entendés y que haces consumís, 

entonces estamos dentro de un sistema de consumo masivo, somos consumidores, han 

creado un sistema de consumo. 

Y atrás de todo eso, en el año 94 potenciaron el ingreso de droga.  

Específicamente de la cocaína en todos los barrios, todavía no existía el barrio salas habían 

algunas casas que estaban más allá, llegada a los cachorros, sí, pero en la mayoría de la zona 

de Del Viso, el que yo lo que conozco sí había centralizado. ¿Quién vendía droga? Y bueno, 

ya que era un país consumista, un país consumista, un país con ansiedad, un país deprimido, 

un país angustiado porque no había recursos, no había guita en la década del 90.  

Voy a los papás y que eran de albañil o electricista y los veía sentado de lunes a viernes en 

la puerta de la casa porque no había La 1 y la mamá tuvieron que salir a trabajar.  

Y ahí aparecieron cosas que no existían antes que eran las esquinas, porque antes existía la 

placita, la canchita de fútbol o el club y ahí aparecieron las esquinas.  

Y en las esquinas hoy predomina el consumo de drogas, en ese momento también.  

¿Predomina la cerveza en consumo de droga y los nenes que veía de 3 y 4 años que juegan 

con los hermanos de 16, 7 años esquina hoy los ves yo sí, guau, qué onda? ¿Consumiendo sí, 

pero por qué es el modelo que está instalado en esta sociedad?  
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Se entiende vale te entiendo muy rápido.  

¿Está bien, me quedé pensando en cuándo se fundó el barrio salas? 

No me acuerdo cuánto hace, pero no más de 15. Años, 

no más de 15.  

Años, claro.  

No me voy a ir a todo campo.  

¿Claro cuánto hace?  

Yo estoy hace 12 años acá no sé por eso los 6, 5 años. Es joven 

el barrio pero.  

Fíjate que es joven y.  

Pasa de todo, bueno, pero se centralizaron. Se 

centralizaron. 

Muchos otros lugares. Sí, este para que no me quería perder. ¿Bueno, y qué pasa al no haber 

laburo al haber consumo? 

El nivel de ansiedad se le dio muchísimo. Hoy nosotros vivimos la sociedad hiper ansiosa, 

hiper impulsiva.  

Pero mira la impulsividad.  

Sí, queremos, queremos.  

Y la gente.  

Que no consume, pero vive en este sistema. También se pone agresiva violenta.  

Pero no solo va a mano el consumo.  
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De exactamente y el que consume drogas lo potencia, esto es lo problemático y el problema 

no es la droga, el problema es qué es lo que nos lleva a consumir el sistema. El sistema está 

creado. Sí, para que esto suceda, no esto para mí, eh, no fue improvisado, esto fue armado 

sistemáticamente y con el tiempo fue dando más resultados y De hecho llegamos a la crisis 

que llegamos hoy.  

¿Usted quiere decir que las personas, o sea como de gobierno por así?  

Decir no el gobierno, el sistema. 

¿Quién vendría a?  

Ser el.  

No es el poder económico, podemos decir que ni conocemos ni sabemos. Nosotros esto pasa 

en El Mundo, no pasa acá y he sumado eso es un comercio.  

¿El cual?  

Tiene el poder en distintos países del mundo. ¿Se entiende entonces ese es?  

Un análisis que yo siempre doy en todas las charlas y que podemos estar de acuerdo o no y 

la podemos debatir, pero hay un paralelismo, digamos, entre el consumo porque el consumo 

no viene de la nada.  

Bueno te hace consumista de la nada porque hasta la década del 90. Nosotros jugamos a la 

pelota, entrenábamos, me entendés, no había. Consumían alguno que se yo el que tenía guita 

porque en la cara y que  

conseguía marihuana hoy no, hoy cualquiera puede sembrar una tacita en su casa. Sí, y 

después vinieron otras drogas acordes al sistema que lo hicieron más peligroso y que son 

drogas de exterminio como el Paco si  

bien está predominada marihuana, cocaína.  

Y hoy en los barrios predomina el crack.  
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Oye crack en todas las esquinas, sí, si ustedes van por el barrio en un ladrillito y los pibes 

parado ahí abajo, está la cuchara de la pipa. Sí, esperando que traigan la cocaína para 

fumarla porque genera un impacto más rápido en la mente dura, menos sí y después tal Paco 

que acá no, no se ve todavía.  

¿Pero vaya a saber qué tiene eh? Vaya a saber qué tiene. El Paco 

ahora te digo, el Paco es una droga de exterminio. También.  

No eh también.  

Todas son de exterminio en realidad, pero el Paco está preparada para exterminio. El Paco 

no tiene droga.  

No está mezclado con. 

El crack, cocaína, mezclada con bicarbonato va directamente al cerebro, una manera más 

rápida y el zíper adictiva sí se entiende y eso es lo que 

predomina en los barrios hoy y el Paco es una droga de exterminio que está preparada para 

matar. No está preparada o para que quedes con entre una persona que tiene problemas.  

Mentales no cerebro tiene como conectores esto explicado por psiquiatra. No por mí, sí se 

desconectan esos conectores y todo queda flotando. Si tiene medicación, queda flotando, 

no actúa, sí quedan en esa posición o se mueren. El Paco está compuesto por eternauta 

querosén.  

Polvo y tubos fluorescentes, sal de anfetamina, que es lo que hace adictivo la pipa con virus 

lana sí, y tiene 0,05% de cocaína, nada. Entonces pide fuma.  

¿Y dicen que es una droga barata? No, no, es una droga barata, es una droga cara, porque 

cada sobrecito de valer 50 a 100 pesos, pero en el día tiene que fumar 20 o 30, o sea que 

son 2003 1000 pesos por día y están cuatro o 5 días fumando, o sea que son 15000 pesos 

en cuatro de donde saca 15000 pesos, un vive en esas condiciones y que salía a robar.  

Al estimar se entiende, por eso te sacan un anillo, te sacan una úlcera. No creo que empiezan 

y.  

Robándole a los.  

Padres no muchas veces no, pero el que escribo a familia por ahí sí, sí, acá no hay nada, no 

hay estadísticas concretas de cómo es el origen ni nada. Lo que sí te puedo decir que está 

inmerso en la sociedad.  
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Sí está inmerso en la sociedad, nosotros somos un sistema de consumo. Vivimos en un 

sistema de consumo, consumimos todo.  

Sí.  

Este y bueno, después hay otras drogas que se ven se ven, pero solamente como el éxtasis, 

como el opio en lugares centralizado no hay que se ve en todos lados ahora.  

Está el tucci también.  

Eh el tuscia sí, pero esas son mezclas mezclas de cocaína con tabaco con marihuana que se 

yo, pero que no hacen a las otras.  

Sí es. 

Pero el protagonismo es el tabaco, el alcohol, la marihuana, la cocaína, el crack y el Paco.  

En ese orden, hoy sí.  

Claro lo que pasa que la  

Cocaína y alcohol no es una linda, no es un lindo combo. Ninguno es 

un lindo con vos.  

No te pasa que bueno o sea yo te digo lo hablo por.  

Que yo lo viví.  

Son la la paz, sí, la cocaína y el alcohol.  

No, ninguna es un lindo combo. Todo eso se mezcla, se potencia. Yo no lo viví 

en mis hijos, lo viví. 

En sí, sí, yo lo sé, pero esto se se potencia. Viste todo lo que vos mezcles se potencia, pero 

yo te explico más o menos lo que hay que se ve 

cotidianamente. Sí, eh, y en síntesis.  
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La droga aparece en un momento de tu vida en el que antes tenía una vida normal, aparece 

como para borrar la angustia para borrar, el hacer la tristeza, ponerle lo que vos quieras y 

que genera cierto alivio que es falso.  

Y, en la mayoría de los casos porque se empieza a.  

¿Consumir porque todas las drogas van al sistema depresor del cerebro se terminan 

deprimiendo por que se empieza?  

Hoy antes se decía que por los parques no hoy de 10.  

3 consume.  

Y 3 la prueba y capaz que nunca más.  

Entonces y 3 quedan enganchados y se empiezan a correr sus vínculos. No hay algo certero, 

pero sí tenemos que tener en claro. Por eso te hago esta reseña, no que el sistema está 

preparado.  

Para que vos consumas.  

El nene si vos tenés una familia fuerte, si voy a tener diálogo tenés 

palabra y eso es muy difícil que allá, pero el sistema está preparado para que vos en 

cualquier momento entres.  

¿Vos consideres del sistema mismo de consumo en que genera el consumo?  

Y.  

Para que vaya a ver por qué hay inseguridad.  

Sí.  
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Gran pregunta.  

Porque su negocio.  

¿Quién lo va a parar esto la policía?  

No nos vamos directamente.  

¿Y, por qué está la droga instalada? ¿Por qué es un negocio?  

Y para eso hay que generar la demanda.  

¿Lo entendés, entonces el sistema está preparado para que vos queres esta demanda y 

tenés quien te abastezca esa demanda?  

Este es 1 de los temas más complejos. Después si quieren sacarlo es para trabajar, yo lo 

tendría, lo trabajé en la mesa intersectorial de adicciones.  

Y que está bien.  

Hay demanda y vamos a trabajar y con la oferta que hacemos Ah no, eso no es terreno 

nuestro.  

Bueno  

Ya digo, pero vos cada 5 cuadras tenés King 10 vive vendiendo. Sí.  

Y con la seguridad pasar hoy voy a tener cada 20 cuadras, tiene 3 pisos y cuatro pibes ganas 

de Cuenca.  

¿Y, por qué no lo paras?  

¿Por qué no quieren? 

Porque su negocio. 
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Se entiende te lo digo, no lo puedes decir en cualquier lado abiertamente, porque a mí me 

salieron, no, pero vos lo que haces, no, pero lo que decís fenómeno algunos.  

No lo toman bien y otros lo toman.  

Pero no, y claro, pero no se trata de tomarlo bien o mal. Se trata de ser objetivo con la 

situación.  

Exacto, porque yo trabajo en el ámbito penal juvenil, también a. Conocer.  

Jóvenes y la realidad es que un montón de chicos que digas. Que no estoy 

diciendo nada medio fuera.  

De lugar en todo el tiempo y entran cuando la policía quiere que entren porque a su vez 

estos chicos tienen para no para no entrar, digamos al sistema.  

Porque hasta que vayas al sistema ya se robaron, robaron un montón de  

veces, simplemente que hay un negociado ahí donde hay una fuerza de seguridad que avala 

esta situación, entonces no cuando se cansaron por motivo x que el pie se descontrolo, pasó 

algo ahí como dicen los pies y lo  

empapelan, lo llenan de causa y caen y nos caen a nosotros al sistema. Yo en un momento 

planteé esto no poder trabajar acá en los barrios con bueno no, que los chicos vayan al 

centro de emisión, no tienen que estar en comisaría porque tiene que ver con los derechos 

humanos y con justamente está accesibilidad al derecho que no deben.  

Un un adolescente no debe estar en la comisaría. Me sacaron corriendo porque hay todo un 

negocio detrás y aparte.  

No quieren que terminas criminalizándolos libres y bajando la edad de imputabilidad es una 

locura, es una locura, sigo a sabes que con educación y con buena salud y con un trabajo 

digno en la casa, esto lo paras.  

¿Está pasando que no lo paramos desde este lugar, no?  

Estoy hablando abiertamente con ustedes porque me entusiasmo y yo no paro párenme 

ustedes igual no fuera.  
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Porque cuando yo entré ingresé a educación hace 3 años tuvo que ver con que como veía los 

chicos que nos llevan, generalmente están fuera del sistema escolar, familias como muy 

desarmadas. Entonces ahí dije bueno,hay que hay que trabajar en la escuela. 

Mira vos tenés una franja de edad de 35 o 45 años. Sí que son los que vienen de la década 

del 90, que son los que han iniciado el consumo en ese momento y que hoy tienen 2025 años 

de consumo. Te digo que lo que recibimos las comunidades terapéuticas, gente de 45 años 

que viene consumiendo hace 2025 años, lo cual tienen hijos.  

¿De 18 y 19 años, 20 años que consumen porque es el ejemplo que reciben del padre, o sea, 

no es ejemplo si no es lo que viven y viven con los hermanos mayores, porque hubo 

naturalmente siempre idealizadas a tu hermano y a tu hijo y a tu vieja no? Y bueno, si ellos 

siguen este camino es lo que me enseñaron. Yo sigo por este camino.  

Por eso yo digo que hay que trabajar mucho en las escuelas y hoy hay que trabajar mucho 

en la estimulación temprana con pibes de 2 a 5 años.  

Claro, porque el la alimentación.  

Los adictos en la alimentación.  

En la educación y en lo lúdico. 

Simulación de un eh.  

Sí y en lo lúdico, porque los pibes no saben jugar hoy. Sumado a esto, la tecnología que 

levantó el grado de impulsividad de ansiedad tremendo, porque si a vos te sacan el whatsapp 

mañana tienes telegram.  

Porque no te puede bancar sin whatsapp, vieron que crearon un sistema de consumo masivo 

y un nivel de ansiedad muy elevado.  

Pues yo hace 20 años decían que el docente debería tener un psicólogo social o un 

acompañante terapéutico al lado en el aula para que lo ayude a más que nada, no a los pibes 

sino al al a contener al docente me tiraron con piedra.  

Un vaso con no ponele, pero vos no conoces. El sistema educativo tiene una manera de ser 

que no se puede. Hoy hoy hay tenemos hasta 6 acompañante terapéutico por aula. Exacto.  

Sí. 
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Por aula exacto. Hoy tenemos hasta 6 acompañante terapéutico por aula. ¿Yo hace 12 años 

que me planteé que deberíamos salir a trabajar en el campo más 15 años, vamos a salir a 

trabajar en el campo porque la problemática de ediciones que salir a trabajar en el campo, 

los pibes no van a aceptar, los pibes no van a psicólogos, los pibes no van a terapia, hay que 

ir a la casa, al barrio me mataron, pero hasta luego otro día alguien de Sedronar, dijo, pero 

lo que hacemos?  

Es un riesgo, yo no lo voy a hacer, claro fenómeno, pero a mí no me digas que no lo voy a 

hacer yo. Yo lo hago porque sé lo que sufre la persona y la familia, pero hoy hoy yo estoy 

diciendo que hay que ir a trabajar al campo con la familia, con la familia, con la familia. Yo 

hace 10 años que lo vengo haciendo perdóname que te interrumpa en forma individual, yo 

acá en sabio he tenido 10 o 12 personas que he trabajado primero con la familia, con una 

mirada psicosocial. ¿Qué quiere decir grupo con la familia? Grupo operativo es heavy y que 

se digan lo que se tenga que decir.  

Que se lo diga. 

Chao al cuarto aquí al sexto encuentro. Todo eso se va como mejorando el vínculo se van 

revincular desde otro lugar porque ya se dijeron todo lo que venían guardándose de la 

interna familiar. ¿Qué pasa?  

Y desde manual eh el paciente solo viene.  

Porque algo cambió en la casa porque algo se modificó y viene a preguntar qué está pasando 

que ahora mi vieja no me grita, no me apunté y a mi papá no me echan mi mi hermana me se 

sienta a hablar conmigo, me escucha por lo que logras. Es una capacidad de escucha de la 

familia, aunque le cueste, pero es un laburo de hormiga entender por eso yo digo que hay 

que trabajar con la familia, por eso el laburo que van a hacer ustedes es interesantísimo, 

hay que apoyarlo desde donde sea y darle ideas de las cosas que se pueden hacer para 

mejorar este sistema, porque ustedes son jóvenes, están metidas en el barrio.  

Y no hay que estigmatizar, ni discriminar, ni a todo lo contrario.  

¿La persona que produce tiene problemática adicional porque no puede hablar porque no 

puede decir lo que la angustia, lo que le molesta y que ni sabe por ahí, eh? Lo que lo angustia 

lo molesta, pero buscar un espacio de palabra, un espacio donde pueda sentirse escuchado 

por mi compañera de colegio por la chica que me gusta, por las chicas que están haciendo 

un laburo, me entendés, pero que se siente escuchado. No sé si es una experiencia muy 

interesante que se llamaba mateando en 

las esquinas.  
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¿Hace ya 15 años acá en del Viso, qué hacíamos? Hará un termo de matey nos paramos en 

cualquier esquina.  

Y no echarlo, desde luego, nada charlar con los pibes.  

De lo que sea íbamos.  

Toda la semana, un rato, media hora, 40 minutos.  

De 10 yo me puedo decir que 3 hemos sacado de ese contexto. Que no es 

poco.  

¿Solo con ir a escuchar y cuando paso el tiempo te empieza a entrar en confianza y que yo 

te empiezas a preguntar qué puedo hacer con esto? Porque el que consume y consume, pero 

no te cuenta lo que vive la noche cuando se va a dormir.  

Claro, no te cuenta cómo se siente.  

¿Y nadie va y le pregunté, cómo te sentís? ¿Pudiste dormir? La pasan re mal.  

Ahora pues. Ah. Yo tengo presentado un proyecto. El municipio de Pilar que me lo pidió 

este el secretario de salud mental en ese en ese momento. Kira subsegundo no sé Damián 

Martínez que era siquiatra, me dijo presentado 1 con operadores de cacho. ¿Soy un 

proyecto con 60 operadores de calle? Sí, para trabajar exclusivamente la problemática de 

adicciones, yo tengo operadores de calle para barrio, sala, para lagomarsino, para los 

cachorros, para la Loma, para el Alberti, para Pilar, para la calabacita, para la calabaza, 

para sí, para ver que astolfi. ¿Cuál era la tarea? ¿Cuál es la tarea del operador de calle? Yo 

te doy 10 cuadras. ¿Esas 10 cuadras, voz en 5 o 6 meses tienes que conocer a todos los que 

viven en esa zona y qué hacen y qué dejan de hacer y contarles que tenemos un espacio en 

ese barrio que contención a la problemática de adicciones o consumos problemáticos, como 

se le dice ahora sí, como le pusieron estos términos ahora para desdramatizar un poco la 

cuestión, pero la realidad es que son drogadicción? Sí. Este, en función de eso, también 

ofrece capacitación a toda el área que ellos consideraban pertinentes las cooperativas. Los 

planes, sí, capacitación de operadores, elecciones o acopañen teorico. Y ese trabajo no 

solamente va a limitar el tema de las adicciones y meterte a trabajar la problemática en el 

barrio, sino que también va a disminuir la violencia, el bullying, el abuso, el femicidio, pero 

hay que ponerse a laburar. Nunca le dieron. Lo quisieron 

implementar desde su lugar y lo no funciona y los lugares que tienen que no tienen 

convocatoria. ¿Es la discusión que tengo, por qué no salen al barrio? ¿Por qué no sale en el 

barrio? ¿Pero hay una mirada, o sea, no es Andrés, no? Andrés. Andrés echazu que es el. 

Sí. 

Es el camino a la cura. Es el arte de escuchar, de aprender a escuchar una vez que aprender 

a escuchar, a van a aprender a escuchar lo que quiere decir que no está diciendo. Claro 
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ejemplo que traemos, lo escuchaste 10 minutos, te hablo de todo y a los 10 minutos te 

empieza a contar lo que le pasa. ¿Por qué es la necesidad de cómo hay que aprender a 

abstenerse esto de la ciencia no? Y lo que tenía impulsivo todo porque tenemos una 

característica a nosotros que siempre queremos decir al otro lo que tiene que hacer, vos 

estás haciendo el asado y viene donde esté, pero te vas a ir crudo che, pero tiene mucho 

carbón. ¿Y no tiene mucha carne y voy a tener 300 asados encima tenemos esa 

característica o bien el pibe y le dice la mamá, mira, me pasó esto aquí, pero por qué no 

hiciste esto? Y por qué no existe los dos en vez de hoy dice mamá, quiero estudiar no para 

ahora estoy cocinando, voy a tener que generar un clima en tu casa para que el pibe quiera 

estudiar porque es muy. ¿Cuál la cosa le decís anda a estudiar? Pero bueno, generas ese 

clima, no hay. Escucha entonces cuando alguien empieza a escuchar, ahí empieza a cambiar. 

Cuando alguien puede diría Freud no, la palabra y pichón también, la palabra en la que cura 

la palabra en la que mejora cuando alguien es escuchado y puede manifestar lo que le pasa 

sin ser discriminado, sin ser prejuicioso, sin sin decir, ahí empieza el cambio ahí prendida 

la mecha, hay que apuntar a 

eso, a escuchar, generar espacios de escucha 
 


